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香港基督教播道會聯會社會服務辦事處 
 

對免費幼稚園教育委員會報告的意見書 

 

 謹先節錄行政長官梁振英先生的「行政長官競選政綱」(教育部份，第 29

頁) 如下： 

  

教育規劃 

1. 推算人口的變化，尤其要關注「雙非」兒童來港就讀的影響，及早規劃幼稚

園/ 幼兒園和小學的布局，以免對部份地區造成過大的壓力。 

2. 盡快實施 15 年免費教育。 

  

幼兒教育 

3. 推行免費幼兒教育。在教育統籌委員會屬下成立工作小組與幼兒教育界的持

份者，包括辦學團體、校長、教師和家長，共同研究具體實施辦法，考慮直

接資助非牟利幼兒園和幼稚園的教師薪酬。 

4. 增加對全日制幼兒園和幼稚園的資助， 逐步增加全日幼兒教育的學額，優先

協助缺乏支援的全職和弱勢家庭。 

5. 教育局與幼兒教育界成立常設的諮議平台，制訂優質幼兒教育的發展計劃。

首要任務是建立幼師的專業發展階梯和薪酬制度， 逐步提高幼師的學歷，推

動在職幼師持續發展和同儕間專業合作。 

6. 為少數族裔幼兒提供中文學習支援。 

  

  本會(香港基督教播道會聯會)轄下共有四間提供長全日服務的非牟利幼兒

學校，現就免費幼稚園教育委員會於 2015年 5月 28日發佈的報告書提出下列意

見，希望立法會督促政府當局實踐行政長官的競選承諾： 

 

1. 要求正視兒童及家庭對全日制幼兒教育的需要 

 

 報告書於（7.1.8）項中指出「經考慮兒童的發展需要並參考外國的做法後， 

認為對兒童的學習和發展有直接影響的優質幼稚園教育，可透過半日制（約每日

三小時）的課程提供」。 

 

 本會認為香港提供「長全日」教顧並重的幼兒學校，在過去數十年一直

是本港幼兒教育重要支柱之一，使不少兒童獲得良好的教育照顧，令家

長能安心工作。 

 很遺憾委員會只引用少部份反映全日制負面情況的海外研究，矮化全日

制教育功能；但實際上，海內外的研究中有不少顯示全日制對幼兒、家
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長及老師都有正面影響，其身心健康與良好的自理能力對幼兒的整體發

展有很大幫助。若委員會否定「全日制」的功能，為何仍預計會逐步增

加全日制學額的規劃呢？ 

 以本港的經驗，全日制幼兒教育可以讓老師能有充裕時間與兒童建立關

係，有效關顧個別差異，令兒童打好學習基礎，身心全面良好發展。因

此，政府必須承認全日制不只是有三小時的教育功能。 

 

2. 重視多元運作模式，要求全日制幼兒學校學生也應獲得免費教育 

 

 報告書於（2.1.11）項中總結「推行全日制幼兒教育課程是非常昂貴的，尤

其是全面的普及全日制幼兒教育課程」。 

 於（7.4.5）項中，表示「為配合人口政策」，「釋放更多婦女勞動力」，

故會「提供額外支援如額外津貼，以鼓勵幼稚園提供更多全日制或長全日制服

務」。同時，報告書又清楚否定這資助屬「基本資助」，而是「額外資助」。 

 

 本會強烈反對委員會只強調三小時的教育的建議；根據建議，當局向辦

學機構只提供「最低標準的資助」，超出的由家長承擔，而全日制學生家

長必須支付更多的學費。 

 以現時三成就讀全日制比例，委員會估計只有六成幼兒可享受免費教

育；日後隨著全日制比例增加，或出現低於四成免費。因此，報告書的

建議無法令真正免費的幼稚園教育實現！ 

 當局應考慮幼兒福祉和本港兒童成長的需要，提供真正合理資源，方能

鼓勵辦學機構按兒童的需要，提供半日、全日制及長全日等的多元培育

模式。相反，只強調「三小時教育」的資助，將會在機制上帶來資源分

配不公平、失衡，服務由現在的多元化會很快變成單一化，全日制幼兒

教育服務中長期會不斷萎縮，最終令家長沒有選擇。 

 

3. 要求教職員薪金實報實銷 

 報告書建議教職員薪金中位數作撥款，這將會限制了每間學校超逾中點

薪金員工的比率，亦可能令薪金中點成為薪金終點，對資深員工不公平，

減低有志在幼教界發展的專業人才入行和留任，影響幼兒教育運作及發

展。 

 一般幼稚園規模並不大，根本難以獲得額外的資源作所謂的靈活性調

撥，未能保障幼師職業前景，未能令幼教人手穩定。 

 因此，本會認為應如中小學教育，直接資助教職員薪酬。 

 

4. 反對單一以學生人數考慮人力編制、要求每間幼兒學校有基本職級編制 

 每間幼稚園，無論規模大小，都要處理相同的教學及行政事務，只是份
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量上有所不同。委員會單以學生人數決定學校的教職員編制，漠視學校

管理及運作的基本條件，令小校（包括大部份幼兒學校）在與大校懸殊

的編制及資源下，各個職位的流失將愈趨嚴重。 

 本會要求各校有較佳的基本職級編制，例如設有副校長及主任等基本職

位。 

 

5. 重視教師專業發展、要求盡快訂立學位化進程 

 委員會建議政府應致力將幼稚園教師的入職資歷要求提升至學位水平，

卻沒有訂定學位化的發展時間表和進程，亦沒有訂立學位幼師薪級！委

員會提倡幼師學位化，卻沒有具體支持措施或建議，難免令人大惑不解！ 

 

6. 未有關顧多元學習需要，要求按特殊學生人數增加人力 

 現時大部份幼兒學校，都有一些特殊學習需要的學生，這些兒童須有教

師特別關顧及進行課程調適，方能獲得更佳的學習成效；但報告書只建

議老師培訓及試驗計劃，未能為學校提供實質支援。因此，建議應提供

額外的教師和專業到校支援，方可加強處理學童的多元學習需要。 

 

也許「免費幼稚園教育委員會」由於職權範圍，只能自限於陝義的「教育」

定義內。我們希望立法會督促政府當局，能夠以優化香港整體人口可持續發展的

策略作全盤考慮，同時尊重本港幼教界的多元運作模式，能以多元資助方式，讓

政策配合經濟發展和釋放家庭勞動力。若能實施全面資助非牟利的長全日制幼兒

學校基本營運，讓家長有真正的選擇，幼兒可獲優質的全面教育機會，民生得以

改善，社會穩定，經濟料可持續發展，人人可獲裨益。 




